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A tramitação de seis tipos de processos de interesse

dos contribuintes da Secretaria da Fazenda do Estado

(Sefaz-Ba) está ocorrendo de forma mais célere com a

migração desses serviços para o SEI Bahia, o sistema

informatizado de gestão de processos e documentos

administrativos digitais do Poder Executivo Estadual.

Com a mudança, já são 53 os tipos de processos

específicos da Fazenda Estadual para os quais a

ferramenta é adotada.

Os processos recém implantados viabilizam, entre

outras coisas, o parcelamento parcial de débitos de

ICMS, a regularização de pendências de débitos de

IPVA (incluindo o fornecimento de documentos que

comprovam a regularização da situação cadastral de

veículos), a compensação de débitos tributários com

base em créditos de precatórios, e o reconhecimento

pelo Estado (com emissão de declaração para o

contribuinte) de situações de imunidade, isenção ou não

incidência do Imposto sobre Transmissão Causa-Mortis

e Doações (ITD), além da efetuação de repasses para

viabilizar a restituição pelo Detran de valores pagos a

maior ou em duplicidade por proprietários ou condutores

de veículos

O auditor fiscal Rommel Araújo, da Assessoria de

Planejamento e Gestão da Sefaz-Ba, ressalta que o

avanço da implantação do SEI possibilita ganhos de

segurança e economia, além de agilidade, ao eliminar a

necessidade de transporte por malote e permitir o

acesso dos servidores aos documentos de forma prática

e rápida.

Do ponto de vista dos cidadãos que interagem com o

Estado, a ferramenta também traz facilidades. 'No caso

dos processos de interesse direto dos contribuintes,

como o parcelamento de débitos de ICMS e a

regularização de pendências de IPVA, o cidadão pode

acompanhar o andamento por meio de consulta ao

sistema', lembra o auditor.

Rommel ressalta que, no caso específico destes

processos, as solicitações dos contribuintes são abertas

por meio do envio de e-mail à Secretaria de Fazenda. A

intenção da Fazenda Estadual é permitir que cada vez

mais processos possam ser abertos diretamente pelos

cidadãos no SEI Bahia, com a ajuda do módulo de

peticionamento eletrônico. A funcionalidade - que

começou a ser adotada no ano passado pela Sefaz - já

permite aos contribuintes abrir e acompanhar

virtualmente processos de avaliação de bens para o

pagamento do ITD.
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'Nossa expectativa é de que ao longo deste ano

possamos implantar o módulo de peticionamento para

mais de 20 outros tipos de processos da Sefaz,

ampliando as facilidades para o contribuinte', sinaliza o

auditor.

Sefaz 100% Digital

Caso precise utilizar algum serviço da Fazenda

Estadual sem a necessidade de comparecer a uma

unidade de atendimento presencial da Sefaz-Ba, o

interessado deve acessar a Carta de Serviços ao

Cidadão, destacada no topo do site da secretaria, e

buscar o serviço de seu interesse.

Antes de clicar para chegar à página de solicitação do

serviço, o usuário é apresentado a todas as informações

necessárias, incluindo os documentos requeridos,

orientações sobre como fazer o pedido e a incidência ou

não de taxas a serem pagas, o tempo médio para

conclusão do atendimento e a base legal que ampara o

direito em questão.

Assuntos e Palavras-Chave: SAEB - Secretaria da

Administração - APG,Detran | SDE - Secretaria de

Desenvolvimento Econômico - Serviços | Procuradoria

Geral do Estado - Precatórios | SEFAZ - Secretaria da

Fazenda - Auditores Fiscais,ICMS,IPVA,ITD
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Prazo para fazer inscrição no leilão de bens móveis do Estado termina nesta quarta 
(2) 
1 junho 2021  
 

 

O prazo para inscrição no Leilão Saeb 002/2021 acaba na próxima quarta-feira (02). Quem deseja participar, 
oferecendo lances no certame, deve fazer seu cadastro no site do leiloeiro oficial. A sessão pública será 
realizada eletronicamente, pela internet, na próxima sexta-feira (4). O leilão terá um total de 177 lotes, 
compostos por bens públicos como carros, motocicletas, móveis, componentes ferroviários e materiais de 
cobre.  

A relação completa dos itens do leilão está disponível no Edital do Leilão, acessando site 
www.comprasnet.ba.gov.br. Os bens foram avaliados em um valor total de R$ 5,3 milhões.  O leiloeiro 
oficial Oscar de Menezes Palmeirafoi designado para comandar o certame. A sessão pública será realizada 
pelo site www.oscarleiloes.com.br, a partir das 9h30.   

Os lances do leilão já podem ser ofertados, de forma antecipada, também pelo site do leiloeiro oficial, sem 
prejuízo das ofertas posteriores, feitas no dia e horário marcados para o início do certame. Os licitantes 
vencedores serão aqueles que oferecerem maior lance ou oferta.   

O lote mais barato do certame é composto por materiais de escritório e tem lance mínimo de R$ 400,00. Já o 
de maior valor foi avaliado em R$ 850 mil, formado por itens ferroviários como motores de tração, 
geradores e outros. O certame também vai apregoar diversos componentes de cobre como bobinas, cabos e 
fios. Terá ainda 105 lotes compostos por veículos diversos como automóveis, utilitários, caminhões e 
motocicletas.   

 
As fotos e descrições dos bens também estão disponíveis no portal do leiloeiro oficial 
(www.oscarleiloes.com.br). No entanto, para avaliar os lotes, os interessados poderão visitá-los, mediante 
agendamento prévio, realizado pelo endereço eletrônico comissão.leilao@saeb.ba.gov.br ou pelo telefone 
(71) 3115-3191.    

O pagamento dos bens arrematados deverá ser feito à vista, por transferência ou depósito bancário, 
conforme orientações do leiloeiro que serão enviadas ao arrematante através do e-mail informado no 
cadastro, no prazo de 24 horas. O licitante vencedor pagará ainda ao leiloeiro a comissão de 5% sobre o 
valor da arrematação. O não pagamento do valor integral do bem arrematado implicará no cancelamento da 
arrematação. Os bens deste Leilão são isentos de ICMS, de acordo com a Instrução Normativa número 021, 
da Secretaria da Fazenda.  



Além da prevenção contra o Coronavírus, ao ser realizado pela internet, o Leilão pode fomentar uma 
participação maior de licitantes, já que eles não precisam se deslocar para estar presencialmente na sessão 
pública. Interessados de qualquer lugar do Estado da Bahia e de todo território nacional podem participar, 
via web. Uma maior participação de licitantes pode gerar uma competição mais acirrada, trazendo vantagem 
econômica para o Estado.  

Fonte: Ascom/ Saeb 

 



Governador descarta atraso de salário dos servidores estaduais
 

Governo do Estado da Bahia
Bahia Notícias/Bahia - Noticias
terça-feira, 1 de junho de 2021

SAEB - Secretaria da Administração  - Servidor público

Clique aqui para abrir a imagem

Questionado por um espectador durante o programa

online Papo Correria, nesta terça-feira (1), o governador

Rui Costa (PT) descartou qualquer possibilidade de

atraso no pagamento dos salários dos servidores

estaduais, mesmo com a redução da arrecadação fiscal

provocada pela pandemia da Covid-19.

'Fica tranquilo. Seu salário e dos servidores estão

garantidos. As contas do governo do Estado estão

arrumadas com todo esforço. Vamos continuar pagando

tudo em dias', afirmou Rui.

Em maio de 2020, questionado sobre o mesmo assunto,

o governador alertou aos servidores para um gasto

'consciente': Não sabemos o que pode acontecer'

(reveja).

Assuntos e Palavras-Chave: SAEB - Secretaria da

Administração - Servidor público | SERIN - Secretaria de

Relações Institucionais - Rui Costa | SEFAZ - Secretaria

da Fazenda - Arrecadação,Salários dos Servidores
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Publicada às quartas-feiras, a coluna mostra a atuação da Associação
Comercial da Bahia na defesa do empresariado baiano

A reforma
tributária e as
micro e pequenas
empresas

AAssociação Comercial da Bahia (ACB),
por meio do Núcleo das Micro, Pe-
quenas e Médias Empresas (MPEs),

reuniuassociados,empresários,parlamen-
tares e gestores públicos, ontem, para de-
bater o tema “A Reforma Tributária, as
Microempresas e as Empresas de Pequeno
Porte”. O gerente da unidade de políticas
públicas e desenvolvimento territorial do
SebraeNacional, SilasSantiago,participou
do encontro.

A reunião faz parte da agenda da ACB
voltada à solução dos problemas enfren-
tados pelas MPEs no país. “Com isso, bus-
camosmaiorcondiçãoparaqueosegmento
sobreviva e prospere, sobretudo neste ce-
nário de pandemia. De forma criteriosa,
defendemos medidas como ampliação do
teto de faturamento anual para as empre-
sas do Simples Nacional e o fim do sublimite
para fins de apuração de ICMS”, justificou
Carlos Gantois, coordenador do núcleo.

Dentre as premissas para uma reforma
tributária que contemple as MPEs, o re-
presentante do Sebrae destacou o fim da
Substituição Tributário no âmbito do ICMS
e a consequente exigência da antecipação,
bem como compatibilizar o tratamento di-
ferenciadoconstitucionalcomasalterações
provindas da reforma tributária, tais como
as desonerações, a tributação sobre dis-
tribuição de lucros e as alterações de carga
tributária nas aquisições de mercadorias e
insumos. “Não basta preservar o Simples
Nacional”, enfatizou Santiago.

Segundooespecialista,umaeventualde-
soneração fora do Simples terá que ter re-
flexos no Simples. “Caso a contribuição pa-
tronal previdenciária (CPP) tenha redução
de alíquotas fora do Simples, as alíquotas
efetivas dentro do Simples também terão
que ser reduzidas. A mesma premissa deve
serseguidacomrelaçãoaosdemais tributos
que venham a sofrer alteração de alíquotas
fora do Simples”.

Santiagoapontouaindaanecessidadede
inverter a lógica atual da apuração dos tri-
butos. “Acabar com o pesadelo da auto-
declaração. As administrações tributárias
têm que apurar os tributos com base nos
documentos fiscais eletrônicos, instituir o
Documento Fiscal Nacional, mesmo que se-
ja em etapas, e unificar as bases de dados
com as notas eletrônicas ao consumidor e
de serviços”, elencou.

Como frisou, o país tem urgência de uma
reforma tributária que possa, de fato, sim-
plificare ser implementadaemcurtoprazo.
“Um dos maiores problemas do Brasil é o
número de tributos sobre consumo, e a
simplificação deve ser a meta principal de
qualquer reforma tributária”.

Diante disso, Santiago apresentou três
opções para as empresas do Simples Na-
cional: a primeira, voltada para as que ven-
dem, preponderantemente, para o consu-
midor final, sem necessidade de gerar cré-
dito, pagando os tributos sobre produção e
consumo dentro do Simples, com alíquotas
reduzidas; a segunda, voltada para as do
meio da cadeia, fornecendo para distribui-
dores, com necessidade de gerar crédito
cheio nos tributos, pagando pela alíquota
cheia, sem descontos, composta apenaspor
tributos federais; e a terceira, que conce-
deria descontos nas alíquotas, mas em con-
trapartida não geraria crédito cheio, mas
apenasnopercentualpago.Asempresasde
menor faturamento teriam mais descontos
do que as de maior faturamento.

Como destacou o superintendente do
Sebrae Bahia, Jorge Khoury, a apresen-
tação de Silas Santiago “permite muito
mais clareza para entender como estão se
comportando o Congresso Nacional e o
governo federal em relação à reforma
tributária”.

Já a vice-coordenadora do núcleo das
micro, pequenas e médias empresas da
ACB, Rosemma Maluf, destacou a profícua
parceriacomoSebraeedemais instituições.
“A palavra é cooperação. Estamos conse-
guindo juntar representantesdosgovernos
federal, estadual e municipal para discu-
tirmos soluções para as MPEs. É preciso um
olhar sensível para a situação destes em-
presários, em um momento em que a rea-
lidade é de muito sufoco”.

RIQUEZA Este é o terceiro resultado positivo, depois dos recuos de 2,2% no
primeiro e de 9,2% no segundo trimestre de 2020, ano do início da pandemia

PIB temaltade 1,2%
noprimeiro trimestre
CRISTINA ÍNDIO DO BRASIL
Agência Brasil, Rio de Janeiro

O Produto Interno Bruto
(PIB) – a soma dos bens e
serviços produzidos no Bra-
sil – cresceu 1,2% no primei-
ro trimestre deste ano, na
comparação comosúltimos
trêsmesesdoanopassado. É
oterceiroresultadopositivo,
depoisdosrecuosde2,2%no
primeiro e de 9,2% no se-
gundo trimestre de 2020,
quando a economia recuou
no total 4,1%, afetada pela
pandemia da Covid-19.

Emvalorescorrentes,oPIB
chegou a R$ 2,048 trilhões.
Os dados são do Sistema de
Contas Nacionais Trimes-
trais, divulgados ontempelo
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

Com a alta de 1,2% no pri-
meiro trimestre, emboraain-
daesteja3,1%abaixodoponto
mais alto da atividade eco-
nômicadopaís,alcançadono
primeiro trimestre de 2014, o
PIB retornou ao patamar do
quarto trimestre de 2019, pe-
ríodo pré-pandemia.

Os resultados positivos na
agropecuária (5,7%), na in-
dústria (0,7%) e nos serviços
(0,4%) contribuíram para a
expansão da economia bra-
sileira. A coordenadora de
Contas Nacionais do IBGE,
Rebeca Palis, observou que
esse crescimento ocorreu
apesar da evolução da pan-
demia no país. “Mesmo com
asegundaondadapandemia
de Covid-19, o PIB cresceu no
primeirotrimestre,jáque,di-
ferentemente do ano passa-
do, não houve tantas restri-
ções que impediram o fun-
cionamento das atividades
econômicas no país”, disse.

Segundo o IBGE, a alta na
agropecuária foi favorecida
pela melhora na produtivi-
dade e no desempenho de
alguns produtos, sobretudo
asoja,quetemmaiorpesona
lavoura brasileira e previsão
de safra recorde este ano.

O avanço das indústrias
extrativas (3,2%) ajudou a
atividade industrial, que
também registrou cresci-
mento na construção (2,1%)
e na atividade de eletricida-
de e gás, água, esgoto, ati-
vidades de gestão de resí-
duos (0,9%).

O único resultado nega-
tivo ficou nas indústrias de
transformação (-0,5%). “To-
dos os subsetores da indús-
tria cresceram, menos a in-
dústria de transformação,
que tem o maior peso, im-
pactada pela indústria ali-
mentícia, que afetou o con-
sumo das famílias”, comen-
tou a coordenadora.

De acordo com o IBGE, os
resultadospositivosnos ser-
viços, que contribuem com

Ascom Aiba / Divulgação

Puxada pela soja, agropecuária teve a maior alta, 5,7%, entre atividades produtivas

73% do PIB, ocorreram em
transporte, armazenagem e
correio (3,6%), intermedia-
ção financeira e seguros
(1,7%), informação e comu-
nicação (1,4%), comércio
(1,2%) e atividades imobiliá-
rias (1,0%). Outros serviços
ficaram estáveis (0,1%).

RebecaPalis afirmouquea
únicavariaçãonegativaocor-
reuemadministração, saúde
e educação pública (-0,6%).
“Não está havendo muitos
concursos para o preenchi-
mento de vagas, e trabalha-
dores estão se aposentando,
reduzindo a ocupação do se-
tor. Isso afeta a contribuição
da atividadepara o valor adi-
cionado”, ressaltou.

A pandemia influenciou a
estabilidadenoconsumodas
famílias, que caiu 0,1% no
primeirotrimestredesteano,
se comparado ao quarto tri-
mestre. No consumo do go-
verno houve recuo de 0,8%.

Segundo a coordenadora,
aaltadainflaçãopesouprin-
cipalmente no consumo de
alimentos. “O mercado de
trabalho ficou desaquecido.
Houve ainda redução signi-
ficativanospagamentosdos
programasdogovernoàs fa-
mílias”, disse, acrescentan-
do que, por outro lado, ocor-
reu aumento no crédito.

CURTAS

Balança tem melhor maio da história

Beneficiada pelo início da
safra e pela alta das com-
modities, a balança comer-
cial registrou omelhor sal-
do da história para meses
de maio, desde o início da
série histórica, em 1989.
No mês passado, o país ex-
portou US$ 9,291 bilhões a
mais do que importou. O
saldo é 35,9%maior que em
maio de 2020. No último
mês, as exportações soma-
ramUS$ 26,948 bilhões, al-
ta de 46,5% sobre maio de
2020. As exportações bate-
ram recorde histórico para
todos osmeses desde o iní-

ciodasérie.Asimportações
totalizaram US$ 17,657 bi-
lhões, alta de 57,4%names-
ma comparação.

As exportações
bateram
recorde
histórico para
todos os meses
da série

Investimentos têm queda de 4,7%

Ovolumedeinvestimentos
daeconomiabrasileirateve
quedade4,7%emmarço,na
comparação comfevereiro.
O dado foi divulgado on-
temefazpartedoindicador
do Instituto de Pesquisa
Econômica Aplicada (Ipea)
quemedea formaçãobruta
decapitalfixo(FBCF).Apes-
quisa avalia os investimen-
tos para aumento da capa-
cidade produtiva da econo-
mia e para reposição da de-
preciação do estoque de ca-
pital fixo em setores como
máquinas eequipamentos,
construção civil e outros.

Apesar da queda frente ao
mês anterior, os investi-
mentos cresceram 27% em
relação a março de 2020.

Pesquisa avalia
investimentos
para aumento
da capacidade
produtiva da
economia

Guedesdiz quenúmeros
sinalizamcrescimento forte
LUCIANO NASCIMENTO
Agência Brasil, Brasília

O ministro da Economia,
Paulo Guedes, disse ontem,
em Brasília, que o resultado
do Produto Interno Bruto
(PIB) no primeiro trimestre
de2021apontaparaumcres-
cimento forte da economia
este ano.
“A economia veio forte.

Queromanifestar que a eco-
nomia cresceu no trimestre
1,2% na margem e 1% em
relação ao primeiro trimes-
tre do ano passado, só no
trimestre.Oquesinalizaum
crescimento bastante forte
da economia este ano”, afir-
mou Guedes, durante au-
diênciapúblicanaComissão
de Educação da Câmara dos
Deputados para tratar de
cortes orçamentários das
universidades públicas.
Segundo o ministro, o re-

sultado do PIB no primeiro
trimestre émelhor do que o
esperado pelo governo para
este período do ano. Segun-
da-feira, oministroapontou
apossibilidadedeoPIBcres-

cer até 5% neste ano.
“Como a economia caiu

muito fortemente na pan-
demiadoanopassadoe,este
ano, a própria ampliação da
vacinação, o avançodospro-
tocolos e o aprendizado de
como se proteger durante a
pandemiaestãoprotegendo
umpoucomais a economia.
É possível que estejamos
crescendo a taxas bem
maiores”, argumentou.

Maior arrecadação
Guedesacrescentouqueore-
sultado tambémtrouxeuma
maiorarrecadaçãoparaogo-
verno. O ministro disse que,
com esse aumento, vai ser
possível realizar a liberação
de recursos contingenciados
[bloqueados] do orçamento.
“A arrecadação está vindo

forte e, na medida em que
essa arrecadação veio, o que
a gente fez: a gente tinha
bloqueado R$ 9 bi”, disse.
“Agora vamos desbloquear
R$ 4,5 bilhões. Desses, cerca
de R$ 1 bilhão deve ir para o
Ministério da Educação”,
disse o ministro.
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É sério que o presidente
da CPI da Covid, o
suspeitíssimo Omar
Aziz, disse que há,
pasmem, provas
suficientes para o
indiciamento do
presidente Bolsonaro?

ESPAÇO DO LEITOR

A reforma tributária é condição necessária
para o país conseguir índices de desenvol-
vimento maiores em relação à média de
0,3% a cada ano desde 2011, patamar con-
siderado irrisório considerando o potencial
econômico brasileiro.

Estaéumadasconclusõesdodebateentre
dirigentes, parlamentares e empresários,
tendo como tema “Propostas da Indústria
para o Brasil Vencer a Crise e Voltar a Cres-
cer”, no YouTube, disponível, na íntegra, no
endereço https://youtu.be/3YkAJqtRZio

Participaram do debate o presidente do
Senado, Rodrigo Pacheco, o presidente da Câ-
mara Federal, Arthur Lira, o ministro de De-
senvolvimento Regional, Rogério Marinho, e
opresidentedaFederaçãoBrasileiradosBan-
cos (Febraban), Isaac Sidney, entre outros.

–Precisamosdareformatributáriaampla
e da reforma administrativa, assim como
precisamos muito trabalhar a questão da
insegurança jurídica – avaliou o presidente
da Confederação Nacional da Indústria
(CNI), Robson Braga de Andrade.

Para Robson Braga de Andrade, o país
precisa crescer, na média, 4% na próxima
década para melhorar a qualidade de vida
da população, gerar emprego e renda, a fim
deconcederoportunidadeparaumnúmero
maior de brasileiros.

Para tanto, acrescenta o presidente da
CNI, é fundamental uma reforma tributária
ampla, que englobe todos os impostos, fe-
derais, estaduais emunicipais, segundo ele,
uma preocupação geral dos secretários de
fazenda dos estados.

Os entraves burocráticos do cipoal de di-
retrizes e normas do sistema tributário bra-
sileiro seria um fator de afastamento de
investidores, pois conseguemcalcular o ris-
co do investimento, mas não o de insegu-
rança em relação ao pagamento de tantos
impostos e de diversas origens.

“A senhora não podia
de jeito nenhum estar
debatendo um assunto
que não era do seu
domínio [pandemia de
Covid-19]. (...) A
medicina, a ciência
quer honestidade, quer
verdade, capacidade
intelectual”
OTTO ALENCAR, senador, em questionamento à médica
Nise Yamaguchi, ontem, durante a CPI da Covid

Wilson Gomes fala à SEI
ASuperintendênciadeEstudosEconômicose
SociaisdaBahia(SEI)convidouWilsonGomes,
pesquisador e orientador no Programa de
Pós-Graduação em Comunicação e Cultura
Contemporâneas e professor da Ufba, para
falar nesta sexta-feira sobre o tema Comu-
nicação, Sociedade e Big Data no evento on-
line de lançamento da revista Bahia Análise
& Dados cujo tema é Big Data e Políticas
Públicas. Wilson falará sobre aspectos rela-
cionados ao uso de inteligência artificial e de
grandes volumes de dados e sua influência
emcomportamentos edecisões.Noprimeiro
momento do evento, Gabriel Barbosa, espe-
cialista emprodução de informações da SEI e
membro da coordenação editorial da revista,
fará o lançamento da publicação, com trans-
missão no canal da SEI Bahia no YouTube.

Indústria defende
a reforma tributária

Uendel Galter / Ag. A TARDE

CONSTRUIR | Parafraseando Caetano em ‘Sampa’, difícil é não se deslumbrar com a
força das mãos que erguem coisas tão belas. O erguer e o destruir, tão separados na
ideia, estão muito corriqueiramente juntos nas mãos da gente. Dura contradição.

Copa América no Brasil
A Conmebol anunciou, com aval do pre-
sidente Jair Bolsonaro, a realização da Copa
América, no Brasil, torneio que reúne de-
legações de 10 países. O evento, que deverá
ocorrer entre 13 de junho e 10 de julho,
ocorreria na Argentina e na Colômbia mas,
foi descartado pelos governos dos dois paí-
ses,emrazãodapandemia.Especialistasem
saúde afirmam que há iminente risco de
aumento da transmissão do novo corona-
vírus e novas variantes. Surpreendente é
queogovernoBolsonaro levou9mesespara
decidir a compra da vacina da Pfizer e, em
contrapartida, concordou com a realização
da Copa numa conversa de apenas 10 mi-
nutos. Impressionante, mas sem surpresas.
BRUNO RIBEIRO, BRUNORIBEIRO5575@
GMAIL.COM

Inacreditável
É sério que o presidente da CPI , o sus-
peitíssimo Omar Aziz, disse que há, pas-
mem,provassuficientesparao indiciamen-
to do presidente Bolsonaro? Então, ajudar
financeiramente os estados da federação
comverbasvultosas,socorrerascombalidas
finanças dos municípios brasileiros, pro-
mover a assistência ao empresariado para
manter os empregos e ativar a economia e,
principalmente, estender a mão amiga a

centenas de brasileiros com o providencial
auxílio emergencial configuram, na visão
míope da suspeita CPI, crime contra o País
e a soberania nacional? Somando-se a isto,
o Brasil está entre os quatropaíses quemais
imunizarama suapopulação, alémde , con-
forme já prometidopeloMinistro da Saúde,
garantiravacinaçãode todaapopulaçãoaté
o final do ano. Difícil, então, explicar aos
investidores estrangeiros que uma pálida e
desqualificada CPI deseja indiciar um go-
verno que cumpriu, entre acertos e desa-
certos, essa agenda de compromisso, sem
mediresforços.ComodiziaSócrates,célebre
personagemdeumrenomadoprogramade

opiniao@grupoatarde.com.br

UPB emBrasília
Em Brasília, o presidente da União dos Mu-
nicípios da Bahia (UPB) e prefeito de Jequié,
ZéCocá, seencontrouontemcomoministro
da Cidadania, João Roma, para discutir pau-
tas da assistência social.

– A receptividade do ministro foi muito
boa. Ele se comprometeu a fazer os enca-
minhamentos para atender a todos os nos-
sos pleitos – avaliou Zé Cocá.

Iniciativa da UPB, o encontro foi definido
durante a reunião na sede da entidade, em
maio, quando Zé Cocá se comprometeu a
levar os representantes do Colegiado Na-
cional de Gestores Municipais de Assistên-
cia Social (Congemas) e do Colegiado Es-
tadual de Gestores Municipais de Assistên-
cia Social (Coegemas-BA) até o ministro.

Presenciaramoencontroovice-presiden-
te do Congemas e secretário municipal de
assistência social de Lagarto, em Sergipe,
ValdiosmarVieira Santos, e a vice-presiden-
te do Coegemas-BA e secretária municipal
de assistência social de Capim Grosso, Ho-
sana Silva Ferreira.

Formação pela CNA
AFaculdadeCNA,mantidapelaConfederação
Nacional deAgricultura e Pecuária, abriu ins-
crições para o processo seletivo dos cursos
superiores de tecnologia em gestão do agro-
negócio,gestãoambiental, gestãoderecursos
humanos e processos gerenciais. Os cursos
foram totalmente planejados para o ambien-
te virtual, dispensando de preocupações
quemlevaasérioa importânciadasbarreiras
não imunológicas, entre as quais, a principal,
o distanciamento físico. Os novos alunos já
começarão as aulas remotas no segundo se-
mestre letivo, podendo os interessados ins-
crever-se até o dia 23 de julho, bastando aces-
sar a home-page da Faculdade CNA, facil-
mente encontrada pelo buscador Google.

REDAÇÃO

Carlos Hupsel de Oliveira
Autor do livro A Voz da Segurança
domhupsel@hotmail.com

Ogásdavidaprecisa de cuidados

E screvo estas linhas ainda sem co-
nhecer as conclusões da perícia que
investiga as causas da violenta ex-

plosão ocorrida numa fábrica de oxigênio
em Fortaleza, paralisando a produção da-
quela unidade fabril, destruindo casas,
deixando vítimas e por consequência afe-
tando o fornecimento do gás essencial à
vida, principalmente às vítimas do co-
ronavírus. Sem dúvida deve ter aconte-
cido uma “situação insegura”, ou algum
“ato inseguro” (lembrando nossas aulas
de Segurança do Trabalho), durante o ace-
lerado processo de fabricação e manuseio
de qualquer forma dos pesados cilindros
pintados na cor verde.

O oxigênio não é um gás combustível,
mas é o elemento que dá vida e sustenta
a combustão, sendo um dos “elementos
essenciais” para que haja fogo. Normal-
mente fabricado pela liquefação do ar e
separado do nitrogênio pelo processo de
fracionamento, pois são gases que tem
pontos de ebulição diferentes. A combus-
tão em uma atmosfera de oxigênio é mui-
to intensa, isto é, sua velocidade aumenta
e muitos corpos queimam sob a forma de
explosão, conforme ministramos em nos-

sas instruções.
O oxigênio tem grande utilidade na in-

dústria, sobretudo para os serviços de corte
e solda a maçarico, sendo que o seu ma-
nuseio e armazenamento é feito por cilin-
dros de aço fabricados dentro de rígidas
normas internacionais e pintados de verde
para melhor identificação. Os cilindros de-
vem ser manuseados com cuidado, para se
evitar choquesmecânicos ou quedas, devem
ser colocados em depósitos próprios, pres-
surizados, isolados e construídos com ma-
teriais não combustíveis e bem arejados.
Devem ser guardados em galpões prote-
gidos das intempéries e nunca devem ser
armazenados em almoxarifados juntamen-
te com materiais combustíveis. Nos hospi-
tais, que para salvar vidas utilizam grande
quantidade de oxigênio medicinal, o gás é
armazenado em estado líquido em depó-
sitos especiais refrigerados a baixa tempe-
ratura, instalados em pátios externos, iso-

lados, bem protegidos contra choques e des-
cargas atmosféricas.. O gás é conduzido aos
locais necessários através de tubulações
apropriadas, perfeitamente identificadas,
providas de válvulas para interromper ime-
diatamente o fluxo em uma situação de
emergência. Por sua vez, os depósitos são
abastecidos por caminhões transportadores
de oxigênio liquefeito, especialmente cons-
truídos para esse fim.

Porém, o que vemos nessa pandemia é
justamente o contrário do que as normas
de segurança recomendam. Os cilindros
(garrafas para outros), são conduzidos de
qualquer forma, aos trancos e barrancos,
em carros de mão, arrastados, jogados em
carrocerias de caminhões comuns, até
dentro de automóveis já foi mostrado.
Essa falta de cuidados com o gás da vida
pode resultar em graves consequências,
pois de repente ele pode até, ao invés de
salvar, fazer vítimas.

A falta de cuidados
com o gás da vida
pode resultar em
graves consequências
e fazer vítimas

humor dos anos 70, eu só quero entender!!!
MOACYR RODRIGUES NOGUEIRA, MOACA14
@HOTMAIL.COM

Qual democracia?
Sem muita delonga, por ser percepção co-
letiva consolidada, afirmo que a nossa de-
cantada Democracia Representativa é um
engodo criado para perpetuar o poder da
elite: os cidadãos elegem o seu represen-
tante, mas não decidem os seus próprios
destinosedoPaís.Aeliteéo3%dosricosque
arrebanham, via usurpação institucionali-
zada, 99% da renda e riqueza da sociedade.
Em decorrência, medonha miséria, medo-
nhonível de injustiça.Que tal aDemocracia
PopularcombasenaCélulaFamiliar,anossa
célula-raiz herdada, geneticamente, dos
nossosancestraisanimais, equesemantém
forte há quatro milhões de anos? É muito
simples. Cada família discute e elege o seu
representante da Célula Familiar. Os repre-
sentantes familiares elegem o seu repre-
sentantedaCélula Local (Quarteirão, bairro,
escola, empresas e outros conforme defi-
nição prévia). Os representantes locais es-
colhem o seu representante do Conselho
Distrital (Norte, sul, leste, oeste e subdi-
visões, conforme o tamanho da cidade); es-
tes, os representantes do Conselho Muni-
cipal; estes, os representantes do Conselho

Estadual e estes, os representantes do Con-
selho Nacional. O Conselho Nacional elege
o Presidente que indica o 1º Ministro e este
escolhe os seus Ministros de Estado. As in-
dicações emcadanível (Municipal, Estadual
eNacional)devemserreferendadasemelei-
ção livre de todos os eleitores até o seunível
de representatividade. Da mesma forma,
decisões estratégicas de políticas públicas
devem ser referendas de acordo com a hie-
rarquia acima, até o seu nível de abran-
gência. Por exemplo, o Plano Diretor Mu-
nicipal deve ser discutido e aprovado desde
o nível da Célula Familiar até o Conselho
Municipal. Pode-se perceber o quanto é se-
lecionada a capacitação dos representantes
conforme se sobe na hierarquia represen-
tativa. Por exemplo, o Presidente, deve pas-
sar por seis níveis de seleção e, ainda, re-
ceber o referendo popular. Isso elimina a
ascensão de aventureiros oportunistas, co-
motemocorridoaolongodotempo.Paraser
representante, nãobasta ser artista, jogador
de futebol, radialista ou outros “mitos” que
podem ser muito importantes para a so-
ciedade, mas que não os credenciam, pre-
viamente,paraarepresentaçãopopularedo
país. Para melhorar, graus mínimos de ca-
pacitação podem ser exigidos para cada ní-
vel de representação. CÉSAR CANTU, CFO-
CUS@UOL.COM.BR

tempopresente@grupoatarde.com.br
Tempo Presente
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Vilas-Boasprevêpiorade índices
dapandemianospróximosmeses

PANDEMIA Secretário prevê aumento do número de casos após feriado de São João e São Pedro

FERNANDO VALVERDE

Na última semana, a Bahia
atingiu a marca de 1 milhão
de casos confirmadosdono-
vo coronavírus em meio ao
receio de uma terceira onda
no estado. Em entrevista pa-
ra o programa Isso é Bahia,
da rádioATARDEFM (103.9),
o secretário de saúde, Fábio
Vilas Boas, projetou ontem
um agravamento dos casos
de Covid-19 e uma subse-
quente pressão no sistema
de saúde após os feriados de
São João, no dia 24 de junho,
e de São Pedro, no dia 29.

"Acho que os meses de ju-
nhoejulhoserãomuitopiores
do que foi maio e abril. Sa-
bemos que haverá uma mi-
graçãodepessoaspara a zona
rural, mesmo com o feriado
cancelado, e é provável que
tenhamosumpico20diasde-
pois de São João e São Pedro.
Oquepoderíamosfazernósjá
fizemos. Daqui pra frente é
usarasforçasdesegurançado
estado para coibir festas e
aglomerações", disse.

Ainda acordo como gestor,
em caso de agravamento do
sistemadesaúdeantesdache-
gada dessas datas, o governo
do estado pode estabelecer o
cancelamento do feriado. O
secretário também fez um
comparativo entre as gestões
do Ministério da Saúde do
ex-ministroEduardoPazuello
comodoatual,MarceloQuei-
roga. Segundo Vilas-Boas,
Quiroga recebeu a difícil ta-
refa de "conduzir da forma
correta, científica e técnica,
mas sem entrar em rota de
colisãocomopresidente"efaz
o possível para adquirir va-
cinas, que ainda faltam por

Se houver
agravamento
dos casos,
feriados
juninos podem
ser cancelados

Uendel Galter / Ag. A TARDE

Vilas Boas prevê pressão no sistema de saúde após feriados de São João, no dia 24, e de São Pedro, no dia 29

Bahia registra
4.280novos
casos emais
88 óbitos

DA REDAÇÃO

Nas últimas 24 horas, foram
registrados na Bahia 4.280
casos de Covid-19 (taxa de
crescimento de +0,4%) e
4.657recuperados(+0,5%).O
boletim epidemiológico de
ontemregistrou 88 óbitos.
Apesar de as mortes terem
ocorrido em diversas datas,
a confirmação e registro fo-
ram realizados ontem. Dos
1.016.480 casos confirma-
dos desde o início da pan-
demia, 979.917 já são con-
siderados recuperados,
15.234 estão ativos e 21.329
tiveram óbito confirmado.
O boletim epidemiológi-

co contabiliza ainda
1.281.862casosdescartadose
229.739 em investigação. Es-
tes dados representam no-
tificações oficiais compila-
das até as 17 horas de ontem.
Na Bahia, 49.200 profissio-
nais da saúde foram confir-
mados para Covid-19.
O número total de óbitos

por Covid-19 na Bahia desde
o início da pandemia é de
21.329 , representando uma
letalidade de 2,10%. Dentre
os óbitos, 55,70% ocorreram
no sexomasculino e 44,30%
no sexo feminino. Em rela-
ção ao quesito raça e cor,
54,83% corresponderam a
parda, seguidos por branca
com 22,06%, preta com
15,45%, amarela com 0,43%,
indígenacom0,13%enãohá
informação em 7,10% dos
óbitos. O percentual de ca-
sos com comorbidade foi de
62,30%, com maior percen-
tual de doenças cardíacas e
crônicas (73,32%).
Às 12h de ontem, havia 168

solicitaçõesdeinternaçãoem
UTI Adulto Covid-19 no sis-
tema de regulação. Outros
109 pedidos para internação
em leitos clínicos adultos Co-
vid-19 estavam no sistema.

*COM INFORMAÇÕES DA
SECRETARIA DE SAÚDE DO ESTADO
DA BAHIA (SESAB)

Bebênasce comanticorpos
emFeiradeSantana

Olga Leiria/ Ag. A TARDE

pal para concluir este proces-
sodevacinação,aprocurape-
los mutirões foi baixa. De
acordo com a SMS, mais de
22,6 mil pessoas não foram
aospostos para concluir o es-
quema vacinal. Desse total,
16,5mil estão habilitados pa-
ra receber a 2ª dose da Co-
ronaVac, enquanto os 6,1 mil
restantes vão tomar a última
dose da vacina deOxford em
Salvador. Para diminuir este
quantitativo,aPrefeituratem
realizadoumabusca ativano
município, inclusive envian-
domensagensde textoepro-
movendo visitas de agentes
comunitários. O número de
pessoas que foram localiza-
dasnesteprocessonão foi di-
vulgado pela SMS até o fe-
chamento dessa edição.

Novas doses
O governador do estado da
Bahia, Rui Costa (PT), anun-
ciouemsuacontanoTwitter
a novidade mais esperada
pelos baianos e pelos sote-
ropolitanos. “Chegam à Ba-
hia amanhã [hoje}, mais de
366mil doses da vacina Ox-
ford/AstraZeneca. Todas as
doses serão destinadas para
a primeira aplicação, com o
que serápossível avançarna
vacinação do estado. Vem,
vacina”, destacou Rui Costa.
Em resposta à publicação,
vários usuários agradece-
ram ao governador a che-
gada das vacinas.
Uma usuária que não se
identificou comemorou a
chegada dos imunizantes.
“ParabénsGovernador.#Va-
cinaSim...”, vibrou.

Aida Alves da Silva, 83 anos, foi tomar a segunda dose

Mutirãoda2ªdoseacabahoje
TÁCIO CALDAS*

Será encerrado hoje o mu-
tirão para aplicação das se-
gundas doses das vacinas
contra a Covid-19 na capital
baiana. O serviço que con-
templa apopulaçãoque está
com o procedimento atra-
sado ou agendado até o pró-
ximo domingo será descon-
tinuado devido a uma ne-
cessidade de redireciona-
mento das estratégias.

Istoocorreporqueháuma
previsão de chegada de no-
vos lotesde imunizantes em
Salvadore todaestruturade-
verá ser remanejada para a
aplicação das primeiras do-
ses, que estão suspensas pe-
la falta de imunizantes.

A Prefeitura do Salvador,
juntamente com a Secreta-
ria Municipal da Saúde
(SMS), convoca os soteropo-
litanos que precisam com-
pletar o esquema vacinal
comadosede reforçocontra
a Covid-19 a comparecerem
hoje aos postos de vacina-
ção. “É o último dia do Mu-
tirão da 2ª dose. Reforço o
pedido para as pessoas com
datade retornoatéodia6de
junhocompareçamaospon-
tos”, informou Bruno Reis
em sua conta no Twitter.

Esta campanha promovi-
da pela Prefeitura de Salva-
dor atenderá todas as pes-
soas que precisam tomar a
segundadosedavacina,des-
de os que estão com o prazo
vencido até os que devem
tomar a segunda dose até o
próximo domingo.

Apesar do esforço munici-

Apesar dos
mutirões, mais
de 22,6 mil
pessoas não
foram aos
postos para
tomar a
segunda dose

Governador Rui
Costa anunciou
no Twitter a
chegada à
Bahia, hoje, de
mais 366 mil
doses da vacina
da Oxford

DA REDAÇÃO

Enzo de Carvalho Carneiro,
filho da enfermeira Gabrie-
le de Carvalho Moraes, que
atua na Unidade de Terapia
Intensiva (UTI)Pediátricado
Hospital Estadual da Crian-
ça (HEC), é o primeiro bebê
emFeiradeSantanaanascer
com anticorpos para a Co-
vid-19.Gabriele foivacinada
durante a gestação.
Enzonasceunoúltimodia

24 e recebeu alta hospitalar
na quinta-feira, 27. Na sexta,
28,elerealizouosexamesde
sangue que constataram os
anticorpos IgG contra
SARS-CoV-2. Enzo, que nas-
ceu com 3.010 kg e 51 cm, e
Gabriele continuarão sendo
acompanhadosparacontro-
le da imunização.
“Quando eu estava com 30

semanas de gestação, eu to-
meiaprimeiradosedavacina

CoronaVac, por indicação da
médica obstetra Rita Rios.
Com 34 semanas tomei a se-
gunda dose. Já havia essa es-
perançadequeEnzonascesse
imune, mas eu nem consigo
explicar a sensação de alívio
que tive quando recebi a no-
tícia. Cauãmesmo,meu filho
mais velho, hoje com seis
anos, saiu pela casa gritando
‘meupresente–comoelecha-
ma o irmãozinho – está imu-
nizado’”, declara Gabriele.
Avacina, comoexplicaRi-

ta Rios, é de suma impor-
tância para a equipemédica
obstetra, pois “é uma forma
de proteção que também
evita o óbito de gestantes”.
Rita também destaca que
“quando Gabriele me pas-
sou o resultado do teste de
Enzo, fiqueimuito feliz, por-
que indica uma luz numa
doença nova e que estamos
em aprendizado”.

Divulgação

Médicos acompanham a imunização de mãe e filho

"fruto de erros do passado".
“Por que não tem vacina

agora? Por conta da língua de
pessoas de cima. Declarações
infelizes do ministro Paulo
GuedesdizendoqueaChinaé
isso ou aquilo, e aí a China,
naturalmente,deuumcastigo
nagente.Oquepodiaser feito
para reverter a falta de vacina
foifeito.Ele[Queiroga]entrou

em contato com a Organiza-
çãoMundial da Saúde (OMS),
com a Organização Paname-
ricana de Saúde (Opas), com
embaixador americano e o
chinês. Fez o que tinha de ser
feito, e frutodisso sãoosacor-
dos de pré-compra de vacina
que o Brasil tem que ultra-
passa 500milhões de doses”,
disse Vilas Boas.

Secretário foi
entrevistado no
programa Isso
é Bahia, da
rádio A TARDE
FM (103.9)
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Peugeot cresce 131,4%
em volume de vendas
De janeiro a maio deste ano, a Peugeot
cresceu 131,4% em volume de vendas,
quando comparado ao mesmo período
do ano passado, totalizando 8.910
veículos. Trata-se de um crescimento
superior ao registrado pelo próprio
mercado brasileiro, que foi de 31%. Em
maio, o Novo Peugeot 208 teve um
crescimento de 42,8% nas vendas em
relação à média dos últimos três meses.

Divulgação

Fábricas paradas por
falta de semicondutores
Depois da GM, foi a vez da Volkswagen
anunciar, no dia 31, a interrupção das
fábricas de Taubaté (SP) e São José dos
Pinhais (PR) por 10 dias por falta de
semicondutores. A Nissan também
informou que vai parar sua linha de
Resende (RJ) por cinco dias neste mês por
falta de componentes. No dia 26/5, a GM
havia confirmado a paralisação da
produção em São Caetano do Sul (SP).

ALTA VELOCIDADE
NOS PREÇOS DOS
COMBUSTÍVEIS
TODOS OS TIPOS SUBIRAM EM SALVADOR NO ÚLTIMO
MÊS, COM DESTAQUE AO ETANOL, QUE TEVE LITRO
ELEVADO EM 7,36%, E GNV, QUE DISPAROU EM 19%

Fotos: Divulgação

Divulgação

Abril 5,620 4,322 4,318 4,330 3,044

Maio 5,737 4,640 4,566 4,578 3,624

Alta de 2,08% 7,36% 5,74% 5,73% 19%

PREÇOS MÉDIOS DOS COMBUSTÍVEIS EM SALVADOR (EM R$) *
Mês Gasolina Diesel Diesel S10 GNV**Etanol

Fontes: (*) = Médias da 1ª quinzena de maio e média de abril pelo Índice de Preços Ticket Log (IPTL) e (**) ANP

LÚCIA CAMARGO NUNES
De São Paulo

A cada mês que passa o motorista
sente no bolso a escalada dos pre-
ços dos combustíveis. No início de
maio, a região Nordeste voltou a
registraraltanopreçodagasolina
de 0,70% nos postos, enquanto o
etanol avançou 2,75%. Os dados
são do Índice de Preços Ticket Log
(IPTL), combasenosabastecimen-
tos realizados nos 18 mil postos
credenciados à Ticket Log, marca
de gestão de frotas e soluções de
mobilidade da Edenred Brasil.

“Em três estados nordestinos a
gasolina apresentou recuo nos
preços, todos eles abaixo de 1%.
Em Sergipe, os postos registraram
a maior redução da região, de
0,58%. No Rio Grande do Norte, a
baixa foi de 0,35%, e no Mara-
nhão, de 0,07%”, afirma Douglas
Pina,HeaddeMercadoUrbanoda
Edenred Brasil.

O etanol que mais avançou foi
encontrado na Bahia, a R$ 4,640,
após alta de 7,36%. Com o aumen-
to expressivo nos postos baianos, o
estado deixou de ter o etanol mais
barato do Nordeste. Já o diesel co-
mumcomomenorpreçomédiofoi
encontrado na Bahia, a R$ 4,566.

Jáno levantamentomais recen-
te do IPTL, a pedido da repor-
tagem, entre 22 e 28 de maio, os
valores do diesel haviam recuado
ligeiramente – R$ 4,559 (comum)
e R$ 4,569 (S10), enquanto o eta-
nol subiu (R$ 4,882) e a gasolina
também (R$ 5,897).

GNV dispara
JápelosdadosdaAgênciaNacional
do Petróleo (ANP), a partir da me-
dição em 56 postos de Salvador, o
preço médio do metro cúbico do
GNV ficou em R$ 3,624 durante o
mês de maio, ante R$ 3,044 ve-
rificado em abril, ou seja, um salto
de 19% de um mês para o outro.

OaumentodoGNVquechegou
às bombas dos postos foi menor
do que o anunciado para maio
pela Petrobras, em 39% para as
distribuidoras. A petroleira infor-
mou que a variação é resultado
“da aplicação das fórmulas dos
contratos de fornecimento, que
vinculam o preço à cotação do
petróleo e à taxa de câmbio”. As
atualizações dos preços dos con-
tratos são trimestrais e com re-
lação aos meses de maio, junho e
julho, a referência adotada são os
preços dos meses de janeiro, fe-
vereiro e março.

Durante esse período, o petró-
leo teve alta de 38%, seguindo a
tendência de alta das commodi-
ties globais. Além disso, os preços
domésticos das commodities tive-
ram alta devido à desvalorização
do real.

O repasse dos custos incorridos
pelacompanhiaparaotransporte
do produto até o ponto de en-
trega às distribuidoras também
influencia os preços do gás na-
tural da Petrobras. Esses custos

são definidos por tarifas regula-
das pela ANP. A parcela do preço
é atualizada anualmente no mês
de maio pelo IGP-M.

Porcausadoefeitodaquedados
preços do petróleo no início do
ano,durante2020,ospreçosdogás
natural às distribuidoras tiveram
reduçãoacumuladadeaté35%em
reais. A Petrobras informa que o
preço final do GNV ao consumidor
não é determinado apenas pelo
preçodevendadacompanhia,mas
também pelas margens das distri-
buidoras e, no caso do GNV, dos
postos de revenda, e pelos tributos
federais e estaduais.

O preço de todos
os combustíveis
subiu em maio,
motorista sentiu
no bolso

Preço médio
do metro
cúbico do
GNV em maio
subiu 19%

Em Salvador, o etanol teve preço do litro elevado em 7,36%

5 DICAS PARA
ECONOMIZAR

1
Pise menos fundo - Altas
velocidades geram altos
gastos, então, dirija
dentro dos limites de
velocidade. Altas
rotações gastam mais
combustível. Além disso,
altos giros fazem com
que os componentes do
motor tenham desgastes
precoces, devido ao alto
atrito constante das
peças, fazendo com que
você precise investir mais
cedo em manutenção

2
O barato pode sair caro -
Forçar o motor com
combustível de “má
qualidade” pode entupir
filtros e danificar
componentes internos,
gerando até travamento
do motor. Por isso,
abasteça sempre em
posto de confiança.
Combustível mais barato
não significa economia,
pois pode gastar mais
rápido e, além disso,
danificar bomba e motor
do veículo

3
Atenção no semáforo -
Quando perceber o sinal
fechado, reduza a
velocidade naturalmente
com o motor. Isso
também ajuda a reduzir
o desgaste da pastilha e
ainda evita risco de
sofrer assalto parado no
farol

4
Reserva só se for de
dinheiro - Não “ande na
reserva”. Esse
comportamento também
faz com que a bomba
absorva ar dependendo
do ângulo do carro,
causando falhas e
danificando a peça

5
Vidros fechados em
rodovias - Sempre que
estiver em rodovia,
acima de 80 km/h, feche
os vidros. Os golpes de
ar podem segurar seu
carro,
consequentemente,
gastando mais, ou até
mesmo fazer com que
você faça uma curva
irregular, com risco de
acidente

FONTE:
Bruno Mantecón, COO
da Kovi, startup de
locação de veículos para
condutores de app
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Empresários baianos são beneficiados com descontos em certificados digitais 
1 junho 2021  
 

 
Foto: Divulgação 

Mais de 3 mil empresários baianos já foram beneficiados pela parceria entre a Empresa Gráfica da Bahia 
(Egba), Secretaria de Desenvolvimento Econômico (SDE) e Junta Comercial da Bahia (Juceb) com a 
emissão de certificados digitais com desconto. O certificado permite ao usuário a tramitação de documentos 
e atos empresariais com autenticação e integridade de conteúdo. 

Desde o segundo semestre de 2020, é obrigatória em Salvador e região metropolitana a utilização do 
processo 100% digital (zero papel) para o registro e arquivamento de atos empresariais para os seguintes 
tipos jurídicos: Sociedades Limitadas, Empresa Individual de Responsabilidade Limitada – EIRELI e 
Sociedades Anônimas, Empresário Individual e Cooperativas.  

A medida visa incentivar o registro digital de empresas, garantindo segurança, agilidade e comodidade ao 
empresário nos andamentos dos atos relacionados ao funcionamento dos empreendimentos, e ainda 
possibilita barrar crimes de falsificação de documentos para abertura de empresas por “laranjas”. 

O primeiro atendimento para emissão do certificado digital pode ser feito na sede da Juceb, com um 
preposto da Egba ou por meios digitais. Mais informações podem ser obtidas pelo telefone (71) 3116-2137 
ou e-mail certicacao.digital@egba.ba.gov.br. 

Fonte: Ascom/Egba 
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Governador anuncia investimento de R$1 bilhão em reforma de escolas na Bahia 
1 junho 2021  
 

 
Foto: Mateus Pereira/GOVBA 

Mais de 300 escolas públicas vão ser reestruturadas na Bahia, com investimento bilionário do Governo do 
Estado. O anúncio foi feito por Rui Costa, na manhã desta terça-feira (1), no bairro de São Caetano, em 
Salvador, onde visitou quatro unidades escolares. “Estamos fazendo um volume gigantesco de obras no 
estado, na área da educação, pra transformar a infraestrutura das escolas e, com isso, dar um salto na 
qualidade de ensino. A ideia é transformar mais de 300 escolas de uma vez só em escolas de ensino em 
tempo integral, com no mínimo sete horas de aula. Estamos investindo forte. Esse ano vamos ter, em 
andamento, licitações da ordem de R$1 bilhão”, afirma. 

O governador tem visitado escolas públicas na capital, região metropolitana e interior do estado. De 2015 a 
2021, 19 novas escolas já foram entregues e três Complexos Poliesportivos Educacionais. De acordo com 
Rui Costa, para manter o aluno na escola o dia todo “é preciso ter uma infraestrutura que o aluno possa fazer 
atividade cultural, com auditório e teatro, locais adequados para práticas esportivas com piscina, campo 
society, grama sintética, quadra coberta, espaços para exercício de lutas e artes marciais e também 
laboratório e biblioteca”. 

O secretário Jerônimo Rodrigues falou sobre os investimentos. “Todo este trabalho reflete o compromisso 
do governador Rui Costa com a Educação. As obras executadas são de manutenção, modernização e 
construção de novas escolas e de Complexos Poliesportivos Educacionais, que têm um moderno padrão de 
engenharia, com espaços para fomentar, ainda mais, a Educação em Tempo Integral, a Educação 
Profissional e Tecnológica, assim como o esporte, a arte e a cultura no currículo escolar. Além disso, as 
novas unidades de ensino e os complexos estarão abertos para atender também as comunidades locais e até a 
dos territórios de identidade onde estão inseridas”, afirmou. 
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Portal DOOL traz inovações ao Diário Oficial do Estado da Bahia 
1 junho 2021  
 

 
Uma inovação que acrescentou funcionalidades para facilitar a consulta ao Diário Oficial eletrônico, tornou 
o seu layout mais amigável e melhorou a sua navegação. Assim, nasceu em janeiro deste ano o Portal e 
Aplicativo DOOL (Diário Oficial On-line). A plataforma, que substituiu a antiga versão do Diário Oficial 
digital, é capaz de acompanhar as mudanças tecnológicas, necessárias para melhorar o acesso às 
informações oficiais com maior agilidade e precisão. 

Para ter acesso a todas as funcionalidades do Portal DOOL, basta preencher um cadastro simples, fácil e 
rápido. Com um nome de usuário e uma senha, o cidadão pode acessar às edições do Diário Oficial do 
Estado nas versões PDF, Flip ou HTML. O acervo digital da plataforma corresponde ao período de 30 de 
junho de 2007 aos dias atuais. A plataforma também permite realizar pesquisas por meio de palavra-chave 
(nome ou expressão) e ainda consultar a autenticidade de cópias impressas de matérias publicadas no Diário 
Oficial. 

Em atenção à Lei Federal de Acesso à Informação n°12.527 e à Lei Estadual 12.618, o DOOL permite o 
acesso irrestrito, disponível no formato HTML, de usuários sem cadastro ao conteúdo integral do Diário 
Oficial, garantindo, assim, a transparência das informações públicas. Além da versão aberta, em HTML, os 
usuários cadastrados na plataforma contam com a possibilidade de fazer download de edições e páginas 
autenticadas e com validade jurídica, graças ao serviço de certificação digital disponível no DOOL. 

As edições anteriores a 30 de junho de 2007 podem ser consultadas no acervo histórico físico que está 
disponível na Sede da EGBA. Também é possível realizar consulta da coleção histórica por meio de 
solicitação de pesquisa que pode ser feita no endereço de e-mail pesquisadiario@egba.ba.gov.br ou pelo 
telefone (71) 3116-2817. 

Fonte: Ascom/ Egba 
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Governo do Estado publica licitação que garante implantação de rodovia estadual 
entre Ilhéus e Itabuna 
31 maio 2021  
 

 

A malha rodoviária entre Ilhéus e Itabuna ganhará um novo trecho. A implantação dos 18 quilômetros da 
BA-649, da região da Fazenda Progresso até o Banco da Vitória, em Ilhéus, vai proporcionar melhoria no 
deslocamento entre as duas cidades, além de dar mais segurança no trajeto por ser mão única. A licitação 
será publicada no Diário Oficial do Estado (DOE) desta terça-feira (1º), e a previsão é de que os envelopes 
com as propostas das empresas interessadas em construir a obra sejam abertos em 15 de julho. 

Bastante esperada pela população, a duplicação da BR-415 seria feita pelo governo federal mas, diante da 
morosidade em executar a obra e da urgência de realizar o projeto, o Governo da Bahia, por meio da 
Secretaria de Infraestrutura (Seinfra), decidiu realizar a implantação da BA-649 com financiamento direto 
do Estado.  

“A Bahia cansou de esperar o Governo Federal e decidimos fazer esta importante obra com recursos 
próprios. Nasce uma nova rodovia estadual, que vai acelerar o desenvolvimento e garantir mais qualidade de 
vida aos moradores da região”, destaca o governador Rui Costa. Ao longo do trecho serão construídas quatro 
pontes sobre o Rio Cachoeira e um viaduto sobre a BR-415. O investimento previsto é de R$ 141 milhões. 

A rodovia vai ser importante para o desenvolvimento econômico do Litoral Sul baiano, porque facilitará a 
ligação da região com o Oeste, Meio Oeste e Extremo Sul do estado. O novo trecho da BA-649 atenderá 511 
mil pessoas de municípios como Ilhéus, Itabuna, Una, Canavieiras, Buerarema, Itacaré e Uruçuca. Em 
Ilhéus, o escoamento da produção de grãos em direção ao Porto de Malhado será beneficiado com a 
implantação da via. Também contemplará o deslocamento de moradores de Itabuna e de cidades no entorno, 
que vão aproveitar as praias do sul baiano, e o transporte de produtos agrícolas e do minério da região de 
Brumado em direção ao Porto Sul, que será construído em breve. 

“O Governo da Bahia já vem realizando ações relevantes para a região do Litoral Sul do estado nos últimos 
meses. Entregamos obras como a nova ponte Ilhéus-Pontal, a duplicação da BA-001, do Hotel Opaba ao 
entroncamento da BR-251, e a requalificação do semi-anel rodoviário de Itabuna, que liga a BR-101 e com a 
BR-415. Agora, iremos construir uma rodovia muito desejada pela população local”, afirma o secretário de 
Infraestrutura do Estado, Marcus Cavalcanti.  

O processo de mapeamento para desapropriação das áreas, no trecho dos 16 quilômetros entre Ilhéus e 
Itabuna, está em andamento. Atualmente, a equipe técnica da Seinfra se encontra em campo para realizar as 
etapas, como atualização de cadastros e medições dos locais a serem desapropriados. 



CRESCIMENTO ECONÔMICO É MUITO VOLÁTIL NO MUNDO

EMERGENTE, DIZ PRESIDENTE DO BC
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O presidente do BC (Banco Central), Roberto Campos

Neto, afirmou, nesta segunda-feira (31), que o

crescimento econômico é muito volátil no mundo

emergente. 'Se o crescimento é maior que a dívida

[pública], você pode se endividar mais com menor

prêmio de risco, porque é sustentável. No mundo

emergente não existe isso porque o crescimento é muito

volátil', ponderou.

Em evento da Apex-Brasil (Agência Brasileira de

Promoção de Exportações e Investimentos), o titular da

autoridade monetária afirmou que o Brasil precisa atrair

investimento privado com credibilidade. 'A credibilidade

está muito ligada à sustentabilidade fiscal', afirmou.

Campos Neto disse que, sem reformas estruturais, o

investidor permanece com percepção de que há

pequenos ciclos de crescimento que são interrompidos

com frequência em países emergentes.

Além disso, o presidente do BC pontuou que a alta da

inflação global pode ser prejudicial aos países

emergentes se for uma resposta do mercado à atuação

dos bancos centrais. 'A dúvida agora é se esse

processo inflacionário é temporário e vem

acompanhado de crescimento, e justificado por ele, ou

se é o mercado sinalizando que parte dos governos está

atrás da curva. Ou seja, que já deveriam ter feito

maiores ajustes [na Selic]. O primeiro caso é benigno ao

mundo emergente, o segundo não', destacou.

O presidente do BC ressaltou ainda que a crise

aumentará a diferença entre países desenvolvidos e

emergentes em relação ao risco da dívida pública, que

é menor em governos mais ricos. 'A recuperação

[econômica] ainda não está solidificada porque a

vacinação [nos emergentes] ainda não atingiu', disse.

Ele reiterou que espera maior recuperação da atividade

brasileira no segundo semestre, com o avanço da

vacinação contra a Covid-19. Campos Neto também

afirmou que os indicadores recentes têm mostrado

resultados positivos, apesar do alto índice de

desemprego, que deve permanecer ao longo do ano.

Foto: divulgação
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GUEDES: NÚMEROS DO PIB APONTAM PARA CRESCIMENTO

FORTE
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O ministro da Economia, Paulo Guedes, disse hoje (1º),

em Brasília, que o resultado do Produto Interno Bruto

(PIB) no primeiro trimestre de 2021 aponta para um

crescimento forte da economia este ano. Segundo o

Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE),

houve crescimento de 1,2%, na comparação com os

últimos três meses do ano passado. Em valores

correntes, o PIB chegou a R$ 2,048 trilhões (veja aqui).

'A economia veio forte. Quero manifestar que a

economia cresceu no trimestre 1,2% na margem e 1%

em relação ao primeiro trimestre do ano passado, só no

trimestre. O que sinaliza um crescimento bastante forte

da economia esse ano', afirmou Paulo Guedes, durante

audiência pública na Comissão de Educação da

Câmara dos Deputados para tratar de cortes

orçamentários das universidades públicas.

Segundo o ministro, o resultado do PIB no primeiro

trimestre é melhor do que o esperado pelo governo para

este período do ano. Ontem (31), o ministro apontou a

possibilidade de o PIB crescer até 5% neste ano.

'Como a economia caiu muito fortemente na pandemia

do ano passado e, esse ano, a própria ampliação da

vacinação, o avanço dos protocolos e o aprendizado de

como se proteger durante a pandemia estão protegendo

um pouco mais a economia. É possível que estejamos

crescendo a taxas bem maiores', argumentou.

Guedes acrescentou que o resultado também trouxe

uma maior arrecadação para o governo. O ministro

disse que, com esse aumento, vai ser possível realizar a

liberação de recursos contingenciados [bloqueados] do

orçamento.

'A arrecadação está vindo forte e, na medida em que

essa arrecadação veio, o que a gente fez: a gente tinha

bloqueado R$ 9 bi', disse o ministro, ressaltando que o

Ministério da Economia só bloqueou os recursos, mas

não é responsável pelas rubricas contingenciadas.

'Agora vamos desbloquear R$ 4,5 bilhões. Desses,

cerca de R$ 1 bilhão deve ir para o Ministério da

Educação', disse o ministro. (Agência Brasil)

Foto: Marcelo Camargo/ Agência Brasil

Assuntos e Palavras-Chave: SEPLAN - Secretaria do
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Brasil recebe mais 936 mil doses da 

vacina da Pfizer 
Carga chegou na madrugada desta quarta-feira 
no aeroporto de Viracopos, em Campinas (SP) 

 Mais uma remessa de vacinas da Pfizer/BioNTech chegou ao Brasil. Na noite de terça-feira (1º), o 

Ministério da Saúde informou que recebeu mais 936 mil doses do imunizante contra a Covid-19. O 

desembarque da carga ocorreu no aeroporto de Viracopos, em Campinas (SP).  

Ao longo desta semana, a previsão da pasta é que 2,3 milhões de doses do imunizante cheguem ao país, em 

um total de três voos. Até o final do mês, a estimativa é de que 12 milhões de doses da vacina cheguem ao 

país. 

Armazenamento 

No dia 28 de maio, a Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) autorizou que as vacinas da 

Pfizer/BioNTech poderão ficar mais tempo dentro das salas de vacinação do Sistema Único de Saúde (SUS), 

após decisão sobre novas condições de conservação e armazenamento do imunizante no Brasil. 

A partir de agora, a vacina poderá ficar até 31 dias refrigerado entre +2ºC e +8°C, que é a faixa de 

temperatura mais comum na rede pública de saúde dos municípios. Anteriormente, a orientação era de que 

os imunizantes da Pfizer fossem aplicadas em até cinco dias quando chegassem nas salas de vacinação. 

 



Ministro diz que números do PIB apontam para crescimento forte
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O ministro da Economia, Paulo Guedes, disse hoje (1º),

em Brasília, que o resultado do Produto Interno Bruto

(PIB) no primeiro trimestre de 2021 aponta para um

crescimento forte da economia este ano. Segundo o

Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE),

houve crescimento de 1,2%, na comparação com os

últimos três meses do ano passado. O PIB é a soma de

todas as riquezas produzidas no país.

Em valores correntes, o PIB chegou a R$ 2,048 trilhões.

Os dados são do Sistema de Contas Nacionais

Trimestrais, divulgados hoje, no Rio de Janeiro, pelo

IBGE.

'A economia veio forte. Quero manifestar que a

economia cresceu no trimestre 1,2% na margem e 1%

em relação ao primeiro trimestre do ano passado, só no

trimestre. O que sinaliza um crescimento bastante forte

da economia esse ano', afirmou Paulo Guedes, durante

audiência pública na Comissão de Educação da

Câmara dos Deputados para tratar de cortes

orçamentários das universidades públicas.

Tom otimista

Segundo o ministro, o resultado do PIB no primeiro

trimestre é melhor do que o esperado pelo governo para

este período do ano. Ontem (31), o ministro apontou a

possibilidade de o PIB crescer até 5% neste ano.

'Como a economia caiu muito fortemente na pandemia

do ano passado e, esse ano, a própria ampliação da

vacinação, o avanço dos protocolos e o aprendizado de

como se proteger durante a pandemia estão protegendo

um pouco mais a economia. É possível que estejamos

crescendo a taxas bem maiores', argumentou.

Guedes acrescentou que o resultado também trouxe

uma maior arrecadação para o governo. O ministro

disse que, com esse aumento, vai ser possível realizar a

liberação de recursos contingenciados [bloqueados] do

orçamento.

'A arrecadação está vindo forte e, na medida em que

essa arrecadação veio, o que a gente fez: a gente tinha

bloqueado R$ 9 bi', disse o ministro, ressaltando que o

Ministério da Economia só bloqueou os recursos, mas

não é responsável pelas rubricas contingenciadas.

'Agora vamos desbloquear R$ 4,5 bilhões. Desses,

cerca de R$ 1 bilhão deve ir para o Ministério da

Educação', disse o ministro.

Assuntos e Palavras-Chave: SEFAZ - Secretaria da
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81% dos deputados dizem que 
reforma tributária deve 
considerar meio ambiente, mostra 
pesquisa 
Sonia Racy 

02 de junho de 2021 | 00h50 

 

Se depender do parlamento, o movimento na economia verde vai andar. Pelo menos, é 

o que mostra pesquisa da Arko Advice/Abralatas com 96 deputados federais – 

respeitando as proporcionalidades partidárias. 

Feita entre 14 e 24 de maio, 81% dos parlamentares entrevistados responderam que a 

reforma tributária deve considerar o meio ambiente. E 78% são a favor de diferenciar a 

carga tributária conforme o impacto ambiental. 

Recentemente, Paulo Guedes, só para lembrar, disse que a reforma tributária mudará o 

eixo das isenções tributárias da energia “fóssil e suja” para a economia verde e digital. 

Tomara que isto se cumpra. 

Irrigação 

Apesar da estiagem, e dos sinais de alerta emitidos essa semana pelo governo Bolsonaro 

sobre falta de energia elétrica, Marcos Penido descarta, por ora, racionamento de água 

nos municípios atendidos pela Sabesp no Estado. 

O secretário de Infraestrutura e Meio Ambiente justifica: o abastecimento hoje tem 

menor dependência do sistema Cantareira em relação a 2014 – ano marcado por crise. 



Triste adeus 

A revista Estudos de Literatura Brasileira Contemporânea, do Grupo de Estudos em 

Literatura da Universidade de Brasília, está encerrando suas atividades devido à falta 

de financiamento. 

A publicação – um dos três periódicos da UnB a receber nota máxima pela Capes – foi 

atingida pela diminuição dos editais de apoio e suporte institucional. 

Senti firmeza 

Com investimento de R$10 milhões, o casal cearense Afrânio e Daniela Barreira 

montam, no local antes ocupado pelo restaurante japonês Nobu, no Jardins, um mega 

projeto. São quatro andares para abrigar operações do… Coco Bambu e Vasto. 

Vem aí 

O romance da espanhola Rosa Montero, La Buena Suerte, sai pela Todavia em 2022. 

Em prosa “tensa e direta” – palavras de Mario Vargas Llosa – a obra conta a trajetória 

de Pablo que, repentinamente, troca vida confortável em Madrid para recomeçá-la 

numa cidade acanhada do sul da Espanha. 

Diversificando 

Resgate por jet-ski começa a fazer parte dos serviços da Porto Seguro em caso de 

pessoas ilhadas em enchentes. A seguradora contratou assessoria do surfista de ondas 

gigantes Carlos Burle – especialista em resgate com a moto aquática. 
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Holding reduz a carga tributária e 
protege empresários 
Elvira de Carvalho* 

02 de junho de 2021 | 03h55 

 

A carga tributária no Brasil é elevadíssima, a tal reforma tributária continua sendo uma 

lenda, e as empresas necessitam de opções para sobreviverem, portanto, a constituição 

de Holdings tem sido um instrumento forte e cada vez mais comum entre os 

empresários brasileiros. 

Holding é uma sociedade juridicamente independente que tem por finalidade adquirir e 

manter ações de outras sociedades ou administrar seus bens próprios, com objetivo de 

controlá-las. Os principais objetivos de uma Holding são as medidas preventivas e 

econômicas, ou seja, fiscal e societário.  

 No aspecto fiscal, os empresários podem estar interessados em uma redução da carga 

tributária, planejamento sucessório, retorno de capital sob forma de lucros e dividendos 

sem tributação do imposto de renda.  

Já sob o aspecto societário, os objetivos podem ser descritos como crescimento do 

grupo, planejamento e controle, administração de todos os investimentos, aumento de 

vendas e gerenciamento de interesses societários internos.  

A holding visa solucionar problemas referentes à herança, substituindo em parte 

declarações testamentárias, podendo indicar especificamente os sucessores da 

sociedade sem atritos ou litígios judiciais.  

Devemos considerar a facilidade de administrar o negócio, visto que a holding exerce o 

controle por um menor custo.  



A blindagem dos bens, a geração de despesas dedutíveis para as pessoas jurídicas que 

locam os imóveis e todos os aspectos sucessórios, em suma são algumas das vantagens 

de se constituir uma holding.  

Nota-se que parte do patrimônio da Pessoa Física, geralmente imóveis, serão 

transferidos para a integralização do Capital Social da Holding, inclusive deverá ser 

registrado junto ao Cartório de Registro de Imóvel uma nova Averbação que é lançada 

como transferência de propriedade através de conferência de Bens.    

Veja alguns benefícios:   

·       Redução de Carga Tributária: no caso da locação de imóveis a carga tributária para 

o locador, na condição de Pessoa Física é de 27,5%, na condição de Holding (Pessoa 

Jurídica), tributada com base no Lucro Presumido, esse percentual diminui para 

11,33%.  

·    É possível iniciar a antecipação da Legitima aos herdeiros, gradualmente na forma 

de doação. 

·       Blindagem de bens quando a Pessoa Física inicia um negócio de risco; o ideal é 

antes de iniciar o negócio, blindar seus bens particulares, para que, caso ocorra 

execuções originárias da atividade de risco, os bens já estejam protegidos e não sejam 

arrolados e/ou arrestados como garantia.   

Todas essas vantagens, consideradas como forma lícita de planejamento 

tributário/estratégico, utiliza-se do Princípio da elisão fiscal, que é uma grande aliada 

para as empresas que buscam diminuir a carga tributária do seu orçamento utilizando-

se de manobras permitidas por lei que garantem benefícios fiscais e a redução da carga 

tributária.   

Para constituir uma holding é necessário que os sócios estejam alinhados com relação 

as expectativas e o patrimônio envolvido. Diante desse cenário, é evidente as vantagens 

deste tipo societário. Entretanto, é importante salientar que ao constituir uma holding 

será necessário analisar caso a caso, evitando que uma prática lícita não se torne ilícita, 

exigindo a presença de um profissional capacitado. 



*Elvira de Carvalho, contabilista e advogada tributária da King 

Contabilidade 
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Próximos passos da exclusão do 
ICMS na base do PIS e da Cofins 
Leonardo Milanez Villela* 

02 de junho de 2021 | 08h00 

 

Após três longos anos de espera, em 13/5, o Supremo Tribunal Federal (STF) julgou o 

recurso (embargos de declaração) da União que pretendia reverter a decisão que 

consolidou a inconstitucionalidade da inclusão do ICMS na base de cálculo do PIS e da 

COFINS. Apelidada de “tese do século”, o impacto econômico pela devolução do PIS e 

da COFINS pagos a maior, pela inclusão do ICMS nas suas bases de cálculo, é estimado 

em R$ 258 bilhões. 

O mercado já avaliava como pouco provável a possibilidade de o STF reformar a sua 

decisão de 2017 (no RE 574.706). No entanto, o julgamento do recurso (embargos de 

declaração) da União era muito aguardado para definição de dois aspectos importantes: 

(i) determinar qual valor do ICMS pode ser excluído, se o valor do imposto destacado 

nas notas fiscais emitidas pelo contribuinte ou se o montante do imposto efetivamente 

recolhido (resultante da confrontação de débitos e créditos do contribuinte no final de 

cada mês); e (ii) se a possibilidade de excluir o ICMS nas bases do PIS e da COFINS 

pode ocorrer apenas a partir de determinada data (análise do pedido de modulação dos 

efeitos feito pela União). 

Frustrando a forte investida da Receita Federal do Brasil para limitar o alcance da 

decisão do STF em 2017, com a edição da Solução de Consulta Interna COSIT nº 

13/2018 e da Instrução Normativa RFB nº 1.911/2019 (em especial do art. 27, Parágrafo 

Único), o STF rejeitou o recurso (embargos de declaração) da União para pacificar que 

o ICMS a ser excluído das bases do PIS e da COFINS é o destacado pelo contribuinte em 



suas notas fiscais. Por outro lado, ressalvando os contribuintes que ingressaram com 

ação judicial em momento anterior, o STF acolheu parcialmente o pedido da União para 

modulação de efeitos, fazendo com que a referida exclusão possa ocorrer apenas a 

partir de 15/3/2017 – data em que o Plenário do STF concluiu o julgamento do leading 

case (RE 574.706). 

Dirimidas essas questões pelo STF, a questão que paira sobre os contribuintes é saber 

se, daqui para frente, aqueles que não possuem ação judicial podem passar a excluir o 

ICMS destacado nas notas fiscais das bases de cálculo do PIS e da COFINS? 

A resposta só pode ser positiva. É fato que os citados atos normativos da Receita 

Federal ainda se encontram em vigor e, nesta condição, podem ser utilizados por 

autoridades tributárias para lavrar autuações para cobrança de PIS e COFINS 

decorrente da exclusão do ICMS das suas bases de cálculo. Não obstante, a lavratura de 

auto de infração neste sentido seria completamente desprovida de racionalidade 

jurídica e estaria fadada ao cancelamento. 

Embora a decisão no leading case ainda não tenha transitado em julgado, agora pode-

se assegurar que a jurisprudência firmada pela Suprema Corte sobre a 

inconstitucionalidade da inclusão do ICMS nas bases de cálculo do PIS e da COFINS 

não será revista e deve, obrigatoriamente, ser aplicada pelos órgãos do Poder Judiciário 

nos casos relativos a esta matéria. É, ainda, questão puramente de tempo essa 

jurisprudência tornar-se vinculante à Receita Federal do Brasil, nos termos do art. 19-A 

da Lei nº 10.522/02, de modo que as disposições legais em sentido contrário à citada 

jurisprudência estão, irremediavelmente, com os dias contados. 

Por outro lado, a recuperação do PIS e da COFINS pagos a maior, em decorrência do 

cômputo do ICMS em suas bases de cálculo, demanda a propositura de ação judicial. 

Isso porque a decisão proferida neste leading case não se enquadra nas exceções 

previstas em lei (art. 74, § 12, inciso II, alínea “f”) que autorizam a utilização de crédito, 

em declaração de compensação, fundado em alegação de inconstitucionalidade de lei. O 

êxito de ação judicial com este propósito é certo, inclusive para que os pagamentos 

indevidos sejam, após decisão final transitada em julgado, corrigidos pela Selic e 



utilizados na compensação com tributos vincendos administrados pela Receita Federal 

do Brasil. 

*Leonardo Milanez Villela, advogado tributarista, sócio do Pinheiro Villela 

Advogados 
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STF julga constitucional o 
diferencial de alíquota do 
ICMS para empresas do 
Simples Nacional 

lMarco Aurélio Vighi de Freitas Summa* 

Em julgamento finalizado em 11/5/2021, o STF definiu ser constitucional a cobrança do 

Diferencial de Alíquota (Difal) de ICMS para as empresas optantes do Simples 

Nacional, tema que foi afetado pela Repercussão Geral. 

Tal diferencial de alíquota é devido em operações interestaduais que destinem bens e 

serviços a contribuinte localizado em outro estado, e o pagamento corresponde à 

diferença entre a alíquota interestadual e a alíquota interna do Estado destinatário. 

O Simples Nacional é um regime de tratamento tributário diferenciado para 

microempresas e empresas de pequeno porte, onde existe o recolhimento unificado dos 

tributos. Assim, um dos fundamentos para discussão era de que o Difal de ICMS já 

estaria incluso no cálculo, juntamente com os demais impostos devidos. 

O STF negou, por seis votos a cinco, Recurso Extraordinário interposto por uma 

microempresa gaúcha, onde questionava acórdão do Tribunal de Justiça do Rio Grande 

do Sul que manteve a validade da cobrança. O tribunal estadual considerou que a 

legislação gaúcha que prevê a cobrança – Leis Estaduais nº 8.820/1989 e nº 

10.045/1993 — não extrapola a competência atribuída aos Estado pelo artigo 155 da 

Constituição Federal e, ainda, a incidência do Difal sobre as mercadorias adquiridas por 



empresas do Simples Nacional possui respaldo no artigo 13 da Lei Complementar 

123/2006 – “Lei do Simples Nacional”. 

As referidas leis estabelecem que o tratamento diferenciado dado às micro e pequenas 

empresas não dispensa o pagamento do Difal de ICMS, correspondente à diferença 

entre alíquota interestadual e interna do estado destino, na entrada de mercadorias ou 

bens de origem de outro Estado.  

JULGAMENTO  

O relator do RE, ministro Edson Fachin, votou pela constitucionalidade da cobrança do 

Difal do ICMS cobrado pelo estado de destino na entrada da mercadoria, adquirido por 

empresa optante do Simples Nacional, por considerar que a própria lei que institui o 

Estatuto Nacional da Microempresa e Empresa de Pequeno Porte, Lei nº 123/2006, 

autoriza expressamente a referida cobrança. 

Ademais, afastou a alegação de ofensa ao princípio da não cumulatividade, apontando 

que existe vedação expressa na “Lei do Simples Nacional”, à apropriação ou a 

compensação de créditos relativos a impostos ou contribuições abrangidos pelo Simples 

Nacional. 

Por fim, aponta que “Não há, portanto, como prosperar uma adesão parcial ao regime 

simplificado, adimplindo-se obrigação tributária de forma centralizada e com carga 

menor, simultaneamente ao não recolhimento de diferencial de alíquota nas 

operações interestaduais”. 

Houve divergência, por parte do ministro Alexandre de Moraes, que se apegou ao 

objetivo da Emenda Constitucional 87/2015, que prevê a cobrança do diferencial de 

alíquotas de ICMS. Para ele, o objetivo principal foi o de equilibrar a distribuição de 

receitas entre os entes federativos, evitando-se que apenas o estado de origem 

arrecadasse o imposto. 

Continuou sustentando que não havia pretensão de alterar o tratamento benéfico e 

diferenciado dado pela Constituição Federal às micro e pequenas empresas, destacando 

que a cobrança do Difal aumentaria desproporcionalmente a carga tributária dos 

optantes pelo Simples Nacional. 



Ainda ressaltou que os optantes do Simples Nacional efetuam o pagamento em guia 

unificada de todos os tributos, posteriormente divididos entre as Fazendas Federal, 

Estaduais e Municipais, mas que não há possibilidade do abatimento do diferencial de 

alíquotas do valor pago de forma unificada, já que a Lei do Simples Nacional proíbe a 

tomada de créditos para compensação. 

Por isso votou pela inconstitucionalidade da imposição do Difal pelo estado de destino 

imposta aos optantes pelo Simples Nacional, sendo seguido pela ministra Cármen Lúcia 

e pelos ministros Luís Roberto Barroso, Ricardo Lewandowski e Marco Aurélio. 

RESULTADO  

Apesar da divergência, foi negado provimento ao Recurso Extraordinário, sendo fixada 

esta tese: “É constitucional a imposição tributária de diferencial de alíquota do ICMS 

pelo Estado de destino na entrada de mercadoria em seu território devido por sociedade 

empresária aderente ao Simples Nacional, independentemente da posição desta na 

cadeia produtiva ou da possibilidade de compensação dos créditos”. 

O voto do relator foi acompanhado pelos ministros Dias Toffoli, Rosa Weber, Gilmar 

Mendes, Nunes Marques e Luiz Fux. 

*Marco Aurélio Vighi de Freitas Summa, advogado da área tributária no 

Diamantino Advogados Associados 
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Jornalista Ribamar Oliveira morre de covid
Repórter especial e colunista do Valor era um dos maiores especialistas em contas
públicas do país

Por Alex Ribeiro — De São Paulo

02/06/2021 05h00 · Atualizado 

O jornalista Ribamar Oliveira, repórter especial e colunista do Valor, morreu ontem,

aos 67 anos, em Brasília, vítima da covid-19, após 49 dias de internação.

Jornalista Ribamar Oliveira morre em decorrência da covid aos 67 anos

Conhecia de finanças públicas como poucos, mas era sobretudo generoso

Ribamar Oliveira: obrigado!

há 5 horas

Impresso
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Um grande jornalista e um grande amigo

Ribamar tinha uma vantagem única em relação aos colegas na cobertura do

escândalo fiscal do governo Dilma. Era o que mais entendia do assunto e foi o

primeiro a usar a expressão “pedalada”. Um dia, levantou a cabeça por detrás de

uma montanha de papéis e falou: “A Dilma cometeu crime de responsabilidade. Ela

pode sofrer um impeachment.” A descoberta do “Riba” foi publicada no dia seguinte

no Valor e levaria à perda do mandato pela ex-presidente.

“Jornalista exemplar, profundo conhecedor de assuntos fiscais, forçava as

autoridades, eu inclusive, a explicar melhor os números à sociedade”, disse o ex-

secretário do Tesouro Mansueto Almeida.
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